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出國報告(出國類別:其他) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

2015 臺越河內高等教育論壇與教育展 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

服務機關：國立虎尾科技大學 

姓名職稱：國際事務處胡智熊處長 

國際事務處學術交流服務組林中彥組長 

派赴國家：越南 

出國期間：104 年 3 月 18 日至 3 月 22 日 
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摘要 
 
為配合教育部招收外籍生政策與加強臺越高等教育交流，此次教育論壇與教育展由國際長與

學術交流服務組組長出席。此次行程也安排到姊妹校越南國家農業大學與河內百科大學進行

參訪，作為維持交流聯繫的機會。越南一直都是台灣外籍生主要來源之一，本校外籍生大部

份也都是來自越南。在本校外籍生人數不多的情況下，需積極透過教育展爭取更多越南生到

本校就讀。在高教論壇中可與較多的越南大學進行接觸與交流，爭取未來合作的可能。另外

也與本校越南校友見面，為未來越南校友會做準備。 
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目的: 
為配合教育部招收外籍生政策與提昇臺越高等教育交流，此次教育論壇與教育展由國際長與

學術交流服務組組長出席。在本校外籍生人數不多的情況下，需積極透過教育展爭取更多越

南生到本校就讀。在高教論壇中可與越南大學進行接觸與交流。此次也安排到本校姊妹校越

南國家農業大學與河內百科大學進行參訪，剛好可以作為維持交流聯繫的機會。另外也與本

校越南校友見面，為未來越南校友會做準備。 
 
過程: 
第一天(3/18) 

下午從桃園機場搭機前往越南河內，但因飛機延遲近兩個小時，到達後先行晚餐，再回飯店

check in，並繳交參展費用與住宿費用。 

 

第二天(3/19)  
本日進行大學參訪，共分成三組，第一組前往太原大學，第二組參訪河內百科大學與河內工

業大學，第三組參訪越南國家農業大學與河內醫學大學。林中彥組長參加第二組，胡智熊處

長參加第三組。主要參觀這兩個組別是因為越南國家農業大學與河內百科大學都是本校的姐

妹校，歷年本校都有老師來拜訪，去年是由動機系謝宜宸主任來訪。 

越南國家農業大學本來是河內農業大學，隸屬於越南教育部，去年改成隸屬於越南農業部，

因此改名。該校副校長 Dr. Nguyen Xuan Trach 表示因農業部內的大學較少，且該校是農業類

最好的大學，因此研究經費大增。 

農業大學於簡報時特別提及本校，該校目前仍有 5 位校友正在本校就讀(含講師)，且與生科

系張耀南老師正在申請合作計畫。該校也希望將來能夠有老師與學生的交換，甚至是學分承

認等機制。該校應該是本校在越南互動最好且可以進一步合作的對象。在參訪過程也發現，

日本企業在該校投資設立實驗室，如此可取得該校的許多資源。 

河內百科大學是越南最好的工科大學之一，本校一直持續招收該校畢業生。該校也在簡報中

提到本校與該校的合作關係，尤其在機械類科有很好的互動。但近年來該校學生到本校就讀

的人數有減少的趨勢，去年本校錄取數位該校學生，可惜最後都沒來報到，據說都是前往韓

國就讀。因為韓國學校的獎學金較高，且在越南的韓國企業投資越來越大，影響力也跟著越

來越強大，在河內市區很容易看到韓國商品品牌、大型百貨商城等。韓國已經成為我們招生

的強大競爭對手。 

河內工業大學隸屬於越南工業部，參訪過程主要是介紹與鴻海(富士康)的合作計畫。該校的

教育方式非常像台灣早期傳統的專科(技職)教育，住校、升旗、實做等，為越南或富士康提

供基礎的技術人力。目前本校越南生有畢業於該校之校友，或許未來是可以交流的對象。 

河內醫學大學主要是以醫、護、藥相關科系為主，因此跟本校的關連較小。該校副校長 Dr. 

Luu Ngoc Hoat 也提及他們交流較多是法國，因為法國比較能夠讓受訓的越南醫師接觸病人，

其他國家如台灣限制都較為嚴格。而且該校也極力要提升教育品質，越來越重視教育品保的

工作。雖然醫生在越南並非高薪的工作，但是還是都能招收到很高水準的學生。不過醫學系

的學費也與其他科系差距也不大。 

晚上與五位越南校友見面，主要由武玉添校友安排。這些校友回越南後仍互相保持聯絡，有

時會聚餐。其中武玉添校友已自己創業，其他校友分別在日商、新加坡商工作。台商在河內

似乎較少，比較少聽說在台商工作。且據校友表示，英文、日文、韓文會影響到工作的薪

水，中文大概只能排在第四位了。 

這些校友非常感謝本校能夠提供獎學金讓他們到台灣就讀，他們也非常懷念在台灣的生活。

他們聽說高鐵年底要設站都覺得很興奮，因為將來他們有機會到台灣，回母校就簡單多了。
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目前本校已有超過 70 越南校友，主要分布於河內與胡志明市。計畫未來可以成立越南系友

會，以增加系友間及與母校的互動。 

 

第三天(3/20) 

上午出發到越南工商總會參加台越教育論壇。台灣代表由國際司楊敏玲司長開幕致詞，技職

司李彥儀司長對台灣技職教育進行介紹；財團法人高等教育評鑑中心基金會品質保證處蘇錦

麗處長說明台灣高等教育品保機制的運作機制；成功大學教育研究所兼新聞中心主任湯堯教

授則探討臺越文憑互認與學分轉換的問題；台灣華測會陳柏熹執行長介紹華測在各國與越南

的現況與未來發展；文藻外語大學林潔國際長則介紹越南的華語教學與台灣的越語教學；台

商總會產業交流委員會謝明輝主任委員則說明台商對越南學生的期待。越方也派出相對應的

單位進行演說。其中越方講者介紹越南對於教育品保的重視與提昇；有講員詳細的分析臺越

教育差異與合作的機會；另外也分享了與台灣合作的經驗分享。比較可惜的部份是越方提供

的資料為越語以及分組討論因時間關係取消，減少了與越南大學交流的機會。部長也在會議

最後來到現場，並對此次活動做簡單的結語。晚間與部長、黃志鵬大使及其他長官晚宴。 

 

第四天(3/21) 

上午到河內社會科學大學開始進行教育展。大抵與其他教育展差不多，從佈展、開幕、解說

都已駕輕就熟。本校的 logo 在教育展大型看板上的位置相當明顯。 

但因此次教育展是在社會人文科學大學舉辦，因此來詢問的都以企管、財金為主。且有很多

都還是大一或大二在學生詢問是否可以到台灣完成大學教育。 

部長在下午也與各校代表座談。各校國際處所提的問題主要是在台灣學校國際化的目標應該

要更明確；外籍生華語的訓練及本地生外語(除英文外)訓練問題；與台商合作的問題等。也

討論到台灣招收外籍生應以英文授課為主，還是以中文授課為主。另外處長也跟部長反映台

商很關心對於領取台商獎學金的越南學生是否能夠遵循服務約定。 

 

第五天(3/22) 

上午繼續教育展的進行，來的人比預期的好些，但仍以管理相關科系詢問度較高。 

傍晚到機場準備搭機回台，才注意到這是新的國際機場，今年初才開放使用，因此目前商店

不多。因為是日商承包機場建設，所以相關的設備都是日本品牌，這應該也是日本一種國力

的展現。不知台灣廠商是否有這樣的能力。 

 

心得及建議事項: 

 
1. 本次剛好利用機會拜訪姐妹校越南國家農業大學與河內百科大學，兩校在簡報時都提到本

校與該校關係密切。與姊妹校能夠維持互動也是此次到越南的主要目的之一。目前兩個學

校都有校友或講師在本校就讀。其中國家農業大學明確的表示希望未來能有更多的交流，

如交換學生或老師，本校也希望在各方面能有更進一步合作的可能。我們也期待河內百科

大學能夠持續推薦學生到本校就讀。 

2. 利用這次到河內的機會與畢業校友進行交流，雖然本校 100 學年度起才開始有越南校友，

但其表現都非常好，其中已經有人創業，大部分則服務於外商公司(日商、新加坡商等)。

比較可惜是服務於台商較少。希望未來能夠成立越南校友會，提供一個校友交流平台。有

機會的話也能提供校友與台商互動的機會，讓雙方能夠各取所需。 
3. 此次教育展是在河內社會人文科學大學舉行，因此來攤位詢問的學生多以管理科系為主，

對於本校的工程科系非常少人詢問，這是比較可惜的地方。該校緊鄰的就是科學大學，或

許應該對此校多做點宣傳，以吸引一些理工背景的學生。 
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4. 在越南招生的競爭越來越激烈，韓國不論是在越南的投資與獎學金的提供都漸漸超越台

灣。這在對學校招生或是未來對越南的影響力也會超過台灣。 

 
當然本次行程的順利圓滿，提供本校與越南學生跟越南學校一個互動的機會，因此對文藻外

語大學在整個行程安排與協助的辛勞我們致上許多感謝。 
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活動主題相關照片 
 

與越南國家農業大學副校長 Dr. Nguyen Xuan 
Trach 交換禮物 

與河內醫學大學副校長 Dr. Luu Ngoc Hoat 交換

禮物 

  
台越高教論壇合影 教育展開幕 

  
部長參觀攤位 部長座談 

  
教育展大型看板 越南校友 

 


